

法律相談

弁護士 原田 弘 先生

高齢者が保証人に

－意思能力や相続の場合を注意－

Q 質問

この度、知人に金を貸すことになりましたが、知人には高齢の父親しか保証人になってくれる人がなく、やむを得ないと思っています。

高齢者を保証人とする場合、どのように注意すべきでしょうか。

A 答

まず、高齢者と保証契約を締結する場合に問題となるのは、その高齢者に判断能力があるか否かの問題があります。高齢でも十分な判断能力を備え、立派に社会生活を送っておられる人も多く見られます。そうでない人もまた多く見られます。最近、自動車運転免許証の更新に際しても、高齢者の場合、認知症の検査が取り入れられているようです。問題は判断能力があるかどうかです。

保証契約に際し、高齢者が契約書にハンコを押すと、自分にどのような責任が生じるのか判らないでハンコを押すような場合もあり得ます。しかし、これでは意思能力の欠如で、契約が成り立たないということができます。

まず、高齢者と保証契約を締結する場合に問題となるのは、その高齢者に判断能力があるか否かの問題があります。高齢でも十分な判断能力を備え、立派に社会生活を送っておられる人も多く見られます。そうでない人もまた多く見られます。最近、自動車運転免許証の更新に際しても、高齢者の場合、認知症の検査が取り入れられているようです。問題は判断能力があるかどうかです。

次に、高齢者と契約する場合、遠くない時期に相続が起きる可能性が高いということです。もし相続が発生した場合に備え、その高齢者に相続人が何人いるか確認しておいた方がよいでしょう。保証人の責任は相続人が引き継ぐことになりますが、法定相続分に応じた責任ということがになります。また、相続人が多いと、催告、検索の抗弁を封じるためにも債務者に連帯して保証する旨の連帯保証条項を入れた方がよいでしょう。